

## Precios de suscripción

En San Luis, 0'10 ptas. al mes.  
 En los demás pueblos de la Isla,  
 0'20 ptas. al mes  
 Fuera de la Isla, 0'25 ptas. mes.

# EL ADELANTO

## Puntos de suscripción

En San Luis, calle  
 de San Luis, 62.  
 En Mahón, plaza  
 del Príncipe, 11.

SEMANARIO DEDICADO AL PROGRESO Y CULTURA DE SAN LUIS  
 Y PRIMER PERIÓDICO PUBLICADO EN ESTE PUEBLO

FUNDADOR: F. F. ANDREU

DIRECTOR: MANUEL SINTES

## Aviso.

Rogamos á todas las personas que deseen recibir en lo sucesivo este periódico, se sirvan remitir sus nombres á los puntos de suscripción que se indican.

Este periódico se reparte á domicilio sólo en San Luis y Mahón. Los abonados de los caseríos vecinos deberán recogerlo cada domingo en la calle de San Luis, núm. 62.

## Industria rural

Un distinguido mahonés, que hace años vive en el extranjero, y que tiene la amabilidad de favorecernos con su correspondencia, no se cansa en sugerirnos ideas beneficiosas para esta Isla.

El cultivo de la raza de gallinas enteramente negras, y que es conocida en los Estados Unidos por el nombre de «Black Minorcans» (Menorquinas negras) podría dar inmenso producto si se efectuara con objeto de exportarlas vivas para su propagación; pues es una de las razas mas sobrias y rústicas, y á la vez buena ponedora.

Como una raza tan apreciada se paga bien, vale la pena de entretenerse en escoger buena clase para cría y buscarle mercados extranjeros, donde obtendría precio muy superior al que se obtiene de la gallina para comer.

Los caracoles son también objeto de exportación importante, y una vez desayunados pueden expedirse con facilidad á todas las partes del globo.

Los perros de caza de buen olfato se pagan bien en todas partes y aquí los tenemos de cualidades muy aventajadas. Puede ser la cría de estos ani-

males un objeto de explotación muy lucrativa, como lo es en otras partes que han logrado dar á conocer las buenas cualidades de ciertas razas.

La miel de Menorca no tiene rival en el mundo en materia de buen sabor y agradable aroma, y si bien aquí es difícil producirla en cantidades muy importantes, en cambio su precio resulta muy remunerador. Lo propio sucede con la cera de abejas que tiene siempre valor firme en los mercados.

Los patos son también aves muy rústicas, que se alimentan de todo lo que encuentran, y más aún las ocas. Estas, debidamente engordadas, son objeto de especial comercio en ciertas comarcas francesas.

El turrón menorquín, en cuya fabricación entra principalmente la miel y la almendra, es dulce muy apreciado y ha producido buenos ingresos en otra época.

Todas estas, y muchas otras industrias que se presentan para ser explotadas en poblaciones rurales, podrían ayudar á la prosperidad y desarrollo comercial de San Luis, y ya que aquí no faltan personas emprendedoras y de iniciativa, conviene se medite sobre la conveniencia de las industrias rurales, ya que ellas dan verdadera vida á los pueblos que las cultivan.

B.

## Los monederos de plata

Cuando una rica parisién ó una aristócrata berlina ostenta en los boulevares de París ó en las Promenades de la Côte d'Azur el lujoso saco de plata que contiene un pañuelito, algunos billetes de Banco ó de amores, y alguna otra friolera, poco sospecha que exista un San Luis donde la robusta hija del pueblo gasta su salud y su vista en aras del lujo ajeno.

Aquellos ricos sacos de plata que se pasean por las avenidas, paseos, boulevares y kursaals extranjeros son sólo testimonios mudos de los sacrificios humanos. ¡Si ellos hablaran!



BIBLIOTECA  
 SINTES

SM/R-77

Si ellos hablaran, si ellos leyeran, empezarian por leer los valiosos datos estadísticos que el señor Pons Marqués publica en la «Revista de Menorca» y se harían cargo de lo que representan para la vista de las pobres obreras, leerían cómo la estadística demuestra que aquí la mujer deja una parte del precioso don de ver enredado en las mallas de los sacos de plata.

Desde la edad de 20 á 39 años, por cada 18 hombres que han acudido al Dispensario oftalmológico durante el finido año, han acudido 33 mujeres: casi el doble.

Si los monederos hablaran contarían á las bellas *mondaines* los sacrificios que cuestan á otras mujeres tan bellas como ellas aunque sencillas trabajadoras. Dirían cómo alguna se gana una porción de pesetas por semana, á fuerza de no dormir y de mucho trabajar, á fuerza de conocer la jornada de 16 horas.

Si cuando se abre el monedero para dar salida á un puñado de billetes que una *bella* juega en el Hipódromo á favor del caballo de un *amigo*, pudiera comparar este derroche con el porche ó casucha donde unos dedos ligeros y unos ojos lindos le dieron vida. ¡Cuántas cosas pensaría! ¡Cuántos comentarios haría!

Así es el mundo, unos pierden la vista, y otros se pierden de vista, y viva la igualdad, que

De la cuna al ataúd  
Si libres logramos ser  
Es sólo para escoger  
La clase de esclavitud.

P.

## Memorable

¿Qué ocurrió en la sesión celebrada por el Ayuntamiento de San Luis un sábado célebre?

No podemos reseñarlo, y lo sentimos por el gusto que quitamos á los que no se enteraron, que son pocos en verdad en este pueblo.

No podemos reseñarlo porque se sale de los moldes de lo usual en términos tales que los comentarios resultan innecesarios.

Sin necesidad de rayos X el público vió ciertas interioridades de algún representante del pueblo.

Mis obras dirán quién soy, decía un célebre filósofo, la sesión resultó una obra, ésta dirá quién es el principal actor.

Los que disponen de la justicia y la razón esgrimen estas nobles armas, los que carecen de ellas esgrimen las que pueden, aunque sea una campanilla.

Y se levanta la sesión..... ¡memorable!

San Luis, 11 de Marzo de 1535.

EL CAID

P. A.

Mustahpá Ben-Hurr



## LA SEMANA



En la noche del martes al miércoles algún *notable* se entretuvo en estropear los hierros que sirven para sujetar las ventanas de alguna casa de esta población.

La casa es conocida y el *notable* se ha dado á conocer por el mal empleo que sabe hacer de las herramientas.



Esta semana han llegado considerable número de reclutas destinados á los cuerpos de guarnición en esta Isla.



El Tribunal Supremo de Guerra y Marina revocó la Sentencia del Consejo de Guerra celebrado en Mahón el 22 de octubre último, quedando por lo tanto absuelto D. Juan Manent, Director de «La Voz de Menorca», á quien felicitamos.



La Cámara Agrícola ha recibido semillas de Pino de Montpellier y de Alcornoque. Los asociados á la misma que deseen efectuar ensayos, pueden dirigirse á la misma.



El fraude en la venta de lámparas eléctricas ha llegado al extremo de que se faciliten lámparas con indicaciones falsas sobre su intensidad y condiciones de régimen, y como esto ha sido objeto de una ley especial que lo castiga severamente, debe perseguirse tal abuso.



Durante la semana ha cambiado de domicilio la Locomóvil de una de las fábricas de luz eléctrica, trasladándose á mejor local.

Los empleados de la sociedad «Anglo Española de motores y gasógenos y maquinaria general, antes Julius G. Neville», han puesto ciertas cosas en buen orden, logrando mejorar notablemente el servicio.



La colocación de postes para la conducción de la electricidad desde la fábrica de «La Eléctrica Mahonesa» continúa con actividad, estando colocados ya una mitad del trayecto que nos separa de Mahón.

Hoy debía empezarse el tendido de conductores eléctricos.



Ayer visitaron esta población los Ingenieros señores Posa y Font, de la Sociedad A. E. G., de Berlín-Barcelona, al objeto de tomar datos definitivos.

vos para terminar la instalación de Mahón á San Luis que realiza la Eléctrica Mahonesa, y que funcionará en breve.

## ¡¡Qui no sembra no cull!!

Esta semana pueden recoger nuestros suscriptores las semillas de **Calabazas y Calabacines**.

Ello interesa á las chicas y á los chicos, son de buena calidad, y han de satisfacer al que le toque la calabaza.

Sembrarlas bien si se quieren obtener buenos productos.

## Máximas yankees

¡¡Elévate!!

El hombre ha de procurar elevarse por sus méritos, no por procedimientos ordinarios.

El sueldo de la persona de mérito nunca es reducido.

Estudia, elévate y serás útil á tu país.



## Variedades

Se asegura que las respetables figuras que adornan la parte superior del campanario de este pueblo intentaron escaparse el sábado último durante la sesión del Ayuntamiento y que lo hubieran hecho si no se hubiesen quedado de piedra al apercibirse del moderno procedimiento de levantar la sesión.

Así como me lo contaron te lo cuento.



### Parir tarde y... parir higa.

Cuéntase de cierto baturro que estuvo aguardando muchos meses el alumbramiento de su mujer en la inteligencia de aguardar un hijo que le ayudara en sus faenas cuando fuera hombre.

Pero es el caso que después de tanto aguardar, vino al mundo una hija en vez de un hijo.

¡Parir tarde y parir higa! dijo el padre disgustado.

¡A muchos les acontece cosa parecida en este mundo!



### Nuevas observaciones sobre el planeta Venus

La astronomía es una antigua ciencia que cada día nos reserva nuevas sorpresas. Aquí está el pla-

netas Venus que según repetidas observaciones astronómicas hechas recientemente por el profesor Lowell de los Estados Unidos resulta que á diferencia de otros astros del mismo sistema planetario, no gira alrededor de su eje, sino que tiene siempre vuelta al sol la misma cara. En este punto las observaciones del sabio profesor americano han venido á confirmar las sospechas que con anterioridad habia expuesto el astrónomo italiano Schiaparelli.

Supone Lowell que merced á vientos violentísimos que remueven la humedad de la cara del planeta vuelta al Sol, se deposita dicha humedad en forma de vasta sábana de nieve. Y esto se realiza á despecho del calor solar, que ha de ser más intenso en este planeta que en la Tierra, pues la parte de Venus que da al Sol, está 26 millones de millas más próxima á este astro que nuestro planeta. De ahí que la superficie iluminada aparezca suavizada constante mente por las tempestades de viento y nieve.

En la otra superficie se verifica un fenómeno de refracción que desde la Tierra se divisa, siendo conocido con el nombre de el *Espejo de Venus*. Débese este fenómeno al juego de la luz sobre la nieve.

En estas condiciones, el planeta Venus carece de estaciones y no es habitable.



### Una fábula de Tolstoi. El halcón y el gallo.

Un halcón se familiarizó tanto con su dueño que tan pronto como éste le llamaba acudía colocándose encima de los hombros.

En cambio, un gallo propiedad del mismo amo, huía de él apenas le veía acercarse.

Cierta día el halcón le dijo al gallo:

— Vosotros los gallos no sois agradecidos; pertenecéis á una raza servil y sólo os acercáis á vuestros dueños empujados por el hambre. ¡Cuán diferentes sois de nosotros, aves salvajes! Somos fuertes, nuestro vuelo es más raudo que el vuestro, y, no obstante, no huímos de los hombres; al contrario, nos posamos en sus manos cuando nos llaman nos acordamos siempre de que á ellos les debemos el alimento que nos dan.

Á lo cual el gallo replicó.

— No huís de los hombres porque jamás habéis visto un halcón asado, mientras que nosotros vemos continuamente gallos en el horno.



## SECCIÓN DE ANUNCIOS

# La Eléctrica Mahonesa

Siendo muchos los pedidos de instalaciones de alumbrado en San Luis y caseríos vecinos, se suplica á las personas que han solicitado alumbrado se sirvan dispensar si no se les puede atender con la rapidez deseada no obstante los esfuerzos que esta Sociedad hace por complacerles.

Se reciben encargos en la calle de San Luis, 62.

## NO LO DUDEN

Con el Elíxir Imperial se calman instantáneamente todos los dolores de muelas por fuertes que éstos sean, sin perjudicar en nada la salud.

Venta, en todas las buenas farmacias.

DEPÓSITO

Valls Pons - Mahón

## ANTI-NAUSEOL

Es el mejor remedio contra el mareo. No perjudica la salud.

Deseando convencer al público de los magníficos resultados que produce este medicamento, se entregan muestras gratis presentando pasaporte.

Venta: VALLS PONS - Mahón

## Lorenzo Pons Marqués

MÉDICO

Especialista en las enfermedades de los ojos

CONSULTA: de 12 á 2 y de 3 á 4.

San Fernando, 3, Mahón.

¿QUERÉIS NO PADEGER: Histerismo, anemia, tuberculosis debilidad general? Tomad.

«NEUROMIOL» medicamento cuyo uso se realiza la medicación tónica fosfórica racional.

«NEUROMIOL» se vende al precio de 2,50 pesetas el frasco en la farmacia de Valls y Pons.—Mahón.

Imp. de M. Sintés, á cargo de F. Fábregues Pons  
Plaza del Príncipe, 11. — MAHÓN